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Описаны основные этапы развития вуза за 90 лет (1930-2020 гг.) в контексте 
жизни страны и региона. Приведены и систематизированы многочисленные факты 
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характеристика ННГАСУ как одного из ведущих современных 
университетов архитектурно-строительного профиля. 
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НАПРЯЖЕННО-ДЕФОРМИРОВАННОЕ СОСТОЯНИЕ УЗЛА РЕБРИСТО-КОЛЬЦЕВОГО 
КУПОЛА ПРИ РАЗЛИЧНЫХ ВАРИАНТАХ СОПРЯЖЕНИЯ ЭЛЕМЕНТОВ 
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STRESS-STRAIN STATE OF A RIBBED-RING DOME JOINT IN VARIOUS VARIANTS OF 
ELEMENT COUPLING 

Аннотация 

RUS 
Приводится сравнительный анализ трех различных вариантов узла сопряжения 
элементов ребристо-кольцевого купола из круглых труб. В качестве критериев 
сравнения выбраны деформативно-прочностные характеристики, 
материалоемкость, трудоемкость. Показано, что, несмотря на сложность 

изготовления, наиболее надежным и экономичным является вариант со 
сдвинутыми к прогонам связями. 

ENG 
The article presents a comparative analysis of three different variants of elements 
jointing of a ribbed-ring dome made of round pipes. Deformation and strength 
characteristics, material consumption, and labor intensity were selected as comparison 

criteria. It is shown that, despite the complexity of manufacturing, the most reliable 

and economical option is the one with joints shifted to bearers. 
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Заглавие 

RUS 
ФОРМИРОВАНИE ТРЕУГОЛЬНОЙ СЕТИ НА СФЕРЕ С ОПОРНЫМИ УЗЛАМИ НА ОДНОМ 
УРОВНЕ 

ENG 
EMPLACEMENT OF A TRIANGULAR GEOMETRIC NET ON A SPHERE WITH NODES ON 
THE SAME LEVEL 

Аннотация 

RUS 
Приведен один из методов образования треугольных сетей на сфере. Поставлены 

условия задачи специфического размещения треугольной сети на сфере. 
Критерием оценки эффективности решения задачи является минимальное число 
типоразмеров панелей купола, возможность укрупнительной сборки и 
предварительного напряжения. Дано решение одного варианта задачи 
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размещения треугольной сети в совместимом сферическом треугольнике и, 

соответственно, на сфере. Задача выравнивания опор на одном уровне может 
быть решена размещением в системе правильных шестиугольников и 
пятиугольников неправильных шестиугольников, вписанных в окружности 

минимальных размеров. 
ENG 

One of the methods of formation of triangular networks in the field is investigated. 
Conditions of the problem of locating a triangular network in the area are delivered. 
The criterion for assessing the effectiveness of the solution of the problem is the 
minimum number of sizes of the dome panels, the possibility of pre-assembly and pre-
stressing. The solution of the problem of one embodiment of a triangular network of 

accommodation in a compatible spherical triangle and, accordingly, on the sphere. 
Task align the supports at one level can be resolved by placement in the regular 
hexagons and irregular pentagons hexagons inscribed in a circle of minimum size. 
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Заглавие 
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ИССЛЕДОВАНИЕ СТРЕЛЫ ПРОВЕСА И ПЕРЕМЕЩЕНИЙ ОДНОПОЯСНОГО ИЗГИБНО-
ЖЕСТКОГО ВИСЯЧЕГО ПОКРЫТИЯ БЕЗ ЦЕНТРАЛЬНОЙ СТОЙКИ 
БОЛЬШЕПРОЛЕТНОГО ЗДАНИЯ КРУГЛОГО В ПЛАНЕ 

ENG 
STUDY OF THE SAG AND DISPLACEMENTS OF A SINGLE-BELT HANGING ROOFING 
WITHOUT A CENTRAL POST OF A LARGE SPAN BUILDING ROUND IN PLAN 

Аннотация 

RUS 
Приводится сравнительный анализ перемещений, полных прогибов, поперечных 

сечений однопоясного висячего покрытия проектируемого здания без центральной 
стойки при изменении криволинейной формы изгибно-жесткого радиального 
элемента. В ходе исследования определена такая форма, при которой расход 
стали минимальный. 

ENG 
The article provides a comparative analysis of displacements, full deflections, cross-
sections of a single-belt hanging roofing of a designed building without a central post 

during change of the curvilinear shape of a flexural-rigid radial element. During the 
study the shape was determined at which steelconsumption was minimal. 
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ОЦЕНКА ВЕТРОВОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ПОЯСА БАШЕННОЙ КОНСТРУКЦИИ 

ENG 
ASSESSMENT OF WIND IMPACT ON TOWER CONSTRUCTION BELTS 

Аннотация 

RUS 
Выполнено численное аэродинамическое исследование семи твердотельных 
моделей секций башенной конструкции в расчетном 

комплексе Solidworks Flow Simulation. Представлены картины обтекания моделей 
набегающим ветровым потоком. Определены значения величин давления и сил, 
возникающих на поверхности 3 поясов башни, а также значения величин 
давления, скорости и плотности в околобашенном пространстве и внутри башни. 

ENG 
The article performs an aerodynamic study of seven solid-state models of tower 
structure sections with the help of Solidworks Flow Simulation software. Patterns of 

the wind flow around modelsare presented. Values of pressure and forces arising on 
the surface of 3 tower belts, as well as values of pressure, velocity and density in 

the near-tower space and inside the tower are determined. 
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Приведены результаты исследований причин деформации и разрушения 
кирпичной облицовки наружных стен на примере жилого дома, построенного в 
Нижнем Новгороде. 
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The article presents the results of research on the causes of deformation and 

destruction of brick cladding of external walls by the example of residential building 
built in Nizhny Novgorod. 
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ENG 

BASIC MECHANICAL PROPERTIES OF GYPSUM SAWN STONE MASONRY UNDER 
UNIAXIAL COMPRESSION 

Аннотация 
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Приведены исследования, которые позволили установить значения 
кратковременной и длительной прочности, ползучесть кладки из гипсоопилочных 
камней при одноосном сжатии. Проведенные исследования являются основой для 
нормирования расчетных характеристик кладки из гипсоопилочных камней. 
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The article presents studies that allowed determining values of short-term and long-

term strength, and creep of masonry of gypsum sawn stones under uniaxial 
compression. The conducted research is the basis for normalizing the calculated 
characteristics of masonry made of gypsum sawn stones. 
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SHAKHUNYANTSGEOMECHANIC METHOD WITH ALLOWANCE FOR EXTERNAL LOADING 

IN AREA ADJACENT TO KARST COLLAPSE 

Аннотация 

RUS 

Получены для детерминистического геомеханического метода Г. М. Шахунянца: 
уравнение предельного равновесия и, исходя из него, формула вычисления 
первоначального диаметра карстового провала, позволяющая дополнительно 
учесть действующую внешнюю нагрузку в зоне, прилегающей к провалу. 
Доказано, что в ряде случаев учет такой нагрузки приводит к увеличению 
диаметра провала за счет дополнительного обжатия цилиндрического столба 

грунта. 
ENG 

The article presents a limit equilibrium equation obtained for the G. M. Shakhunyants 
deterministic geomechanic method. On its basis, a formula for calculating the initial 
diameter of a karst collapse is obtained allowing additionally to take into account the 
acting external load in the zone adjacent to the karst collapse. It has been proved that 
in some cases, taking into account such a load leads to an increase in the karst 

collapse diameter due to additional pressing of the cylindrical column of soil. 
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Заглавие 

RUS 
РАЗВИТИЕ МЕТОДОВ ОЦЕНКИ НАДЕЖНОСТИ СТРОИТЕЛЬНЫХ КОНСТРУКЦИЙ ЧЕРЕЗ 

УТОЧНЕНИЕ СОДЕРЖАНИЯ ПОНЯТИЯ ДЕФЕКТА 

ENG 
THE DEVELOPMENT OF METHODS FOR ASSESSING THE RELIABILITY OF BUILDING 
STRUCTURES BY CLARIFYING THE CONTENT OF THE CONCEPT OF DEFECT 

Аннотация 

RUS 
Рассматривается проблема важности однозначной трактовки понятия дефекта, 

используемого при осуществлении договорных и внедоговорных отношений в 
строительстве. Соответствующие понятия дефекта рассматриваются в рамках 
российских, европейских и международных источников (ISO9000: 2015, 
Директива Совета 85/374 /ЕЭС и т. д.). В результате исследований предлагается 
наиболее универсальное содержание самого понятия дефекта. 

ENG 

The article raises the problem of the importance of unambiguous interpretation of the 
concept of defect used in the implementation of contractual and non-
contractual relations in construction. The relevant concepts of defect are considered in 
the framework of Russian, European and international sources (ISO 9000: 2015, 
Council Directive 85/374 /EEC, etc.). As the result of research, the most universal 

content of the concept of defect is proposed. 
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OPTIONS FOR USING AN ELECTRONIC TOTAL STATION TO DETERMINE 

DEFORMATIONS OF CYLINDRICAL TANKS 

Аннотация 

RUS 
Рассматривается методика использования электронного тахеометра для контроля 

пространственного положения и формы вертикальных цилиндрических 
резервуаров (РВС) координатным и линейно-угловым способами. Показаны 
приемы вычисления координат центра сечения, его радиуса и крена объекта. 
Полученные выводы базируются на результатах знакового моделирования и 
оценки точности. 

ENG 

The article considers technique of using an electronic total station to control the spatial 
position and shape of vertical cylindrical tanks (RVS) by coordinate and linear-
angular methods. Methods for calculating the coordinates of the cross-section center, 
its radius and the roll of the object are shown. The findings are based on the results of 
sign modeling and accuracy assessment. 
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DETERMINATION OF THE ROLL OF LARGE DIAMETER CYLINDRICAL SHELLS 

Аннотация 

RUS 
Приведен обзор методик использования электронного тахеометра для контроля 

пространственного положения опускных цилиндрических оболочек большого 
диаметра в процессе их вибропогружения. Показаны приемы определения крена 
оболочки линейно-угловым и координатным способами. Описаны особенности 
использования клавиш SDH и ОНР тахеометра для определения частных и полного 
крена сооружения. Показаны примеры вычисления крена в линейном и высотном 
выражении с оценкой точности получаемых результатов. 

ENG 
The article presents an overview of the methods of using an electronic total station to 
control the spatial position of lowering cylindrical shells of large diameter during their 
vibration immersion. Technique for determining the roll of a shell by linear-angular and 
coordinate methods are shown. Specifics of using the tacheometerSDH and ОНР keys 
for determining the partial and total roll of the structure are described. Examples of 
calculating the roll in linear and vertical terms with an estimate of the accuracy of the 

results are shown. 
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APPLICATION OF LOW-TEMPERATURE RADIANT HEATING TECHNOLOGIES IN CATTLE 

KEEPING AREAS 

Аннотация 

RUS 

Рассмотрена возможность применения в помещениях содержания крупного 
рогатого скота систем низкотемпературного лучистого отопления. Представлены 
результаты исследований систем лучистого отопления в лабораторных условиях 
ННГАСУ и рассмотрены перспективы их дальнейшего использования в сельском 
хозяйстве. 

ENG 

The article considers possibility of using low-temperature radiant heating systems in 
the premises where cattle are kept. The results of studies of radiant heating systems 
in the laboratory conditions of NNGASU are presented, and the prospects for their 
further use in agriculture are considered. 
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Рассмотрены особенности проведения экспериментальных исследований, 
связанных с выбором геометрических масштабов макетов храмов и методов 
определения аэродинамических характеристик. Особое внимание уделяется 
условиям, влияющим на точность результатов, полученных при обработке 
распределения давлений и аэродинамических коэффициентов по поверхности 

наружных ограждений и конструктивных элементов. 
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The article considers a theory of aerodynamic tests of Orthodox churches. Features of 

experimental studies related to the choice of the geometric scale of the layouts of 
churches and methods for determining aerodynamic characteristics. Particular 
attention is paid to the conditions affecting the accuracy of the results obtained by 
processing the distribution of pressures and aerodynamic coefficients over the surface 

of exterior walls and structural elements. 
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такого типа интенсификации в промышленных теплообменных аппаратах. 
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The article considers an experimental stand for studying the influence of gas 
and vapor- gas impurity in the flow on heat exchange processes. Based on the 
experimental work done, a conclusion is made about the effectiveness and applicability 
of this type of intensification in industrial heat exchangers. 
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Приводится методика определения экономически обоснованной величины 
сопротивления теплопередаче наружных стен многоквартирных жилых домов при 
проведении капитального ремонта в зависимости от материала, стоимости 
утепления, стоимости тепловой энергии, климатического района, срока 
окупаемости. 
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The article provides a method for determining the economically justified value of the 

heat transfer resistance of the external walls of the tenement house during major 
repairs, depending on the material, cost of insulation, cost of heat energy, climate 
area, and payback period. 
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RESEARCH AND EVALUATION OF EFFICIENCY OF THE FILTER LOAD "SUPERFEROX" 
FOR PURIFICATION OF UNDERGROUND WATER FROM IRON AND MANGANESE 

Аннотация 

RUS 
Представлены результаты исследований фильтрующей загрузки «СуперФерокс» 
для очистки питьевой воды из подземных источников от железа и марганца, 
позволяющие применить полученные экспериментальные данные при 

проектировании установок по обезжелезиванию и деманганации, что обеспечит 
дальнейший стабильный рост использования подземных источников для питьевого 
водоснабжения. 

ENG 
The article presents results of studies of the SuperFerox filtering load for purification of 
drinking water from underground sources from iron and manganese, allowing to apply 

the obtained experimental data in the design of installations for deferrization and 
demanganation, which will ensure a further stable growth in the use of underground 
sources for drinking water supply. 
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МИНИМИЗАЦИЯ УДЕЛЬНОЙ ПОВЕРХНОСТИ ГИПСОВОГО ВЯЖУЩЕГО 
ENG 

MINIMIZING THE SPECIFIC SURFACE AREA OF GYPSUM BINDER 

Аннотация 

RUS 
Рассмотрено влияние механической и механохимической активации гипсового 

сырья, подвергаемого впоследствии гидротермальной обработке с целью 
получения высокопрочного гипсового вяжущего. Получаемое таким образом 
вяжущее удовлетворяет требованиям ГОСТ 125-2018 по зерновому составу. 
Отмечен эффект «самоизмельчения» гипса при дегидратации. 

ENG 
The article considers the influence of mechanical and mechanochemical activation of 
gypsum raw materials that are subsequently subjected to hydrothermal treatment in 

order to obtain a high-strength gypsum binder. The resulting binder meets the 
requirements of GOST 125- 2018 by grain composition. The effect of "self-grinding" of 

gypsum during dehydration is noted. 
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ENG 

THE INFLUENCE OF THE THICKNESS OF THE ASPHALT GRANULATE LAYER ON THE 
CHOICE OF ROLLER PARAMETERS AT ROADSIDE STRENGTHENING 

Аннотация 

RUS 
Для укрепления обочин автомобильных дорог с целью снижения затрат 
используют материал, получаемый в результате фрезерования покрытий 
нежесткого типа. Рассмотрено влияние толщины слоя при укладке 
асфальтогранулята фракции 5-20 мм при уплотнении. Получена зависимость 
деформации слоя асфальтогранулята под действием нагрузки с учетом его 

толщины. Установлены зависимости коэффициентов жесткости и вязкости 
материала от действующей нагрузки, а также деформации от коэффициента 
жесткости. Представленные зависимости позволяют обосновать параметры 
уплотняющих машин для обеспечения требуемого качества уплотнения 
асфальтогранулята с учетом толщины слоя дорожной конструкции. 

ENG 
To strengthen roadsides in order to reduce costs, material obtained as a result of 

milling non-rigid pavements is used. The effect of the layer thickness of asphalt 

granulate of fraction 5 to 20 mm during compaction is considered. Relation of the 
asphalt granulate layer deformation under the action of the load depending on its 
thickness is obtained. Dependences of the stiffness and viscosity coefficients of the 
material on applied load, as well as deformation on the stiffness coefficient are 
established. The presented dependences make it possible to substantiate parameters 
of compacting machines to ensure the required quality of asphalt granulate 

compaction, taking into account the thickness of the road structure layer. 
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Представлен анализ ситуации с обеспечением судоходства на свободном (не 
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транспортного гидроузла, располагаемого выше города Нижнего Новгорода. 

ENG 
The article presents analysis of the situation with regard to the provision of navigation 
on the unregulated (backwater-free) section of the Volga River in the downstream of 
the Nizhny Novgorod hydroelectric power station with the help of a transport 
hydroelectric dam located upstream the city of Nizhny Novgorod. 
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THE CONNECTION BETWEEN NATURAL AND ANTHROPOGENIC WHEN PRESERVING 

THE CULTURAL HERITAGE OF NIZHNY NOVGOROD 

Аннотация 

RUS 

В статье анализируется связь природного и антропогенного начал при проведении 
работ по сохранению объектов культурного наследия Нижего Новгорода. В год 90-
летия ННГАСУ тема раскрывается на примере научно-проектной документации, 
разработанной учеными ННГАСУ в 2017 - 2020 гг. Автор рассказывает о принятой 
методике выполнения таких проектов, особенностью которой является 
комплексный подход. В соответствии с ним на каждой стадии - предварительные 

работы, комплексные научные исследования, эскизный проект реставрации и 
приспособления и проект - одновременно исследуется и природное окружение, и 
рукотворное произведение архитектуры. Статья иллюстрирована рисунками 
Михаила Дуцева, которые публикуются впервые (рис. 1, 2 цв. вклейки). 

ENG 
The article analyzes the relationship between natural and anthropogenic factors in the 
work on the preservation of cultural heritage of Nizhny Novgorod. The topic is revealed 

on the example of design and estimate documentation developed by scientists of 

NNGASU in 2017-2020 for the Nizhny Novgorod Kremlin and the Chkalovskaya 
staircase. The author describes the accepted methodology for implementing such 
projects, which is characterized by an integrated approach. In accordance with it, at 
each stage - preliminary work, comprehensive scientific research, preliminary design 
of restoration and adaptation, and the project - both the natural environment and 
the man-made work of architecture are simultaneously studied. The article is 

illustrated with drawings of Mikhail Dutsev that are published for the first time. 
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ВЕРТИКАЛЬНАЯ ДЕТЕРМИНАЦИЯ АРХИТЕКТУРНОГО ПРОСТРАНСТВА 

ENG 
VERTICAL DETERMINATION OF ARCHITECTURAL SPACE 

Аннотация 

RUS 
На графической модели структуры проекционного пространства показана 

иерархическая система взаимосвязанности человека и архитектуры в 
обустройстве жизненного пространства. Вертикальная направленность в 
построении тела самого человека отражается в объективно-субъективном влиянии 
пространственной иерархии на построение зданий и помещений. 

ENG 
On a graphic model of the structure of projective space, a hierarchical system of 
coherence of a person and architecture in arrangement of vital space is shown. The 

vertical orientation in the form of the person’s body is reflected in objective and 
subjective influence of the spatial hierarchy on creation of buildings and rooms. 
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RUS 
ОСНОВНЫЕ КРИТИЧЕСКИЕ ПОЗИЦИИ В ОТНОШЕНИИ ПОСТМОДЕРНИЗМА 

ENG 
MAIN CRITICAL POSITIONS ABOUT POSTMODERNISM 

Аннотация 

RUS 
Представлена попытка анализа критических положений различных теоретиков в 
отношении сложного стилистического явления в архитектуре конца ХХ - начала 
ХХ1 вв. - постмодернизма, который вступил в свою завершающую фазу развития, 
но продолжает свое параллельное сосуществование с другими стилями. Выявлены 
пятнадцать позиций, обозначающих характерные черты постмодернизма, по 

которым даются авторские комментарии и обоснования. 
ENG 

An attempt is made to analyze the critical positions of various theorists regarding a 
complex stylistic phenomenon in architecture of the late XX - early XXI centuries - 
postmodernism, which has entered its final phase of development, but continues its 
parallel coexistence with other styles. Fifteen positions are identified that denote the 
characteristic features of postmodernism, on which the author's comments and 

justifications are given. 
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Аннотация 

RUS 
Достижение целей, решение задач, заданных Указом Президента РФ от 07 мая 
2018 г. на 2019-2024 годы, при выполнении национального проекта «Экология», 

входящего в его состав федерального проекта «Оздоровление Волги», особо 

актуально для Самарской области, других регионов России, входящих в состав 
Волжского бассейна. Для получения требуемых результатов необходимо 
выполнение мероприятий, направленных на повышение культурного уровня 
населения, профильную подготовку кадров, развитие природно-
экологического внутреннего и въездного туризма. Результаты работ направлены 
на подготовку формирования на базе Института экологии Волжского бассейна РАН 

центров: сохранения экологического разнообразия; экологического образования и 
воспитания; школьного лесничества; архитектурных макетов и компьютерной 
мультимедийной интерактивной информационной системы. 

ENG 
Achieving the goals and tasks set by the decree of the President of the Russian 
Federation of May 07, 2018 for 2019-2024, when implementing the national project 
"Ecology", which is part of the Federal project "The Volga recuperation", is particularly 

important for the Samara region and other regions of Russia that are part of the Volga 
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basin. To obtain the required results, it is necessary to implement measures aimed at 

improving the cultural level of the population, specialized training of personnel, and 
the development of natural and environmental internal and inbound tourism. The 
results of the work are aimed at preparing the formation of centers on the basis of the 

Institute of Ecology of the Volga Basin of the Russian Academy of Sciences: 
conservation of ecological diversity; environmental education and upbringing; school 
forestry; architectural layouts and computer multimedia interactive information 
system. 
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Приведен обзорно-аналитический анализ и демонстрация проектов московских 

архитекторов, принимавших участие в проектировании промышленных усадеб 
Иваново-Вознесенска. Реализованные проекты являются неотъемлемой частью 
архитектурной среды дореволюционного Иваново-Вознесенска и их влияние на 
формирование архитектурного облика города начала XX в. еще только предстоит 
изучить. Приведенные проекты отражают разные стилевые направления 
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архитектуры (эклектика, ретроспективизм и модерн) и их влияние на 

формирование промышленных усадеб исследуемого периода. 
ENG 

The article provides an overview of analytical analysis and demonstrates projects of 

Moscow architects, who participated in architectural design of Ivanovo-Voznesensk 
industrial estates. The implemented projects are an integral part of the pre-
revolutionary Ivanovo-Voznesensk architectural environment, and their impact on the 
architectural city formation at the beginning of the XX century has yet to be studied. 
The provided projects reflect different styles of architecture (eclecticism, retrospective 
eclecticism and art nouveau) and their influence on the formation of industrial estates 
of the studied timeframe. 
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Костромской губернии в период с 1862 по 1912 годы. Рассмотрены соотношения 

количества производств, количества рабочих и суммы производств по отдельному 
виду промышленности. Проведен анализ причин развития, спада и закрытия 
производств. Прослежена закономерность влияния отмены крепостного права, а 

также влияние развития железнодорожных и речных связей на промышленность 
Костромской губернии. Освещается система расселения как развивающаяся 
групповая с развитыми внутренними и внешними транспортно-торговыми связями. 

ENG 
The article considers the types of production, reasons for their establishment and their 
locations on the territory of the Kostroma province in the period from 1862 to 1912. 
The ratios of the number of industries, the number of workers and the total production 

for a particular type of industry are considered. The analysis of the reasons for the 
development, decline and closure of production is performed. The regularity of the 
influence of the abolition of serfdom, as well as the influence of the development of 
railway and river links on the industry of the Kostroma province are traced. The 
resettlement system is described as a developing group with developed internal and 
external transport and trade links. 
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ТИМОЛОГИЯ ТЕРМИНА «ПРОМЫШЛЕННАЯ УСАДЬБА» И ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬ ЕГО 

УПОТРЕБЛЕНИЯ ПО ОТНОШЕНИЮ К ПРОИЗВОДСТВЕННО-ЖИЛЫМ КОМПЛЕКСАМ Г. 
ИВАНОВО-ВОЗНЕСЕНСКА ВТОРОЙ ПОЛОВИНЫ XIX - НАЧАЛА XX ВВ 

ENG 

ETYMOLOGY OF THE TERM "INDUSTRIAL ESTATE" AND APPROPRIATENESS OF ITS 
USE WITH REGARD TO IVANOVO- VOZNESENSK INDUSTRIAL AND RESIDENTIAL 
COMPLEXES OF THE SECOND HALF OF THE XIX -EARLY XX CENTURIES 

Аннотация 

RUS 
Рассмотрены распространенные в научных источниках определения и трактовки 

жилого владения с комплексом производственных строений. Показано, что в 
настоящее время отсутствует единое общепринятое терминологическое 
определение данного историко-архитектурного наследия. С учетом 
особенностей историко-культурного и архитектурно-
планировочного формирования, автором предложена дифференциация данных 
владений на «фабрики» и «промышленные усадьбы». Установлено, что 
использование термина «промышленная усадьба» по отношению 

к производственно-жилым комплексам Иваново-Вознесенска второй 

половины XIX - начала XX вв. является наиболее корректным. 
ENG 

The article considers scientific definitions and interpretations of residential property 
with a complex of industrial buildings used in scientific works. It states that at present 
a common, generally accepted terminological definition of this historical and 
architectural heritage is not available. Counting on peculiarities of the historical, 

cultural, architectural and planning formation, the author proposes to differentiate 
these types of estates into «factories» and «industrial estates». The use of the term 
"industrial estate" in relation to Ivanovo-Voznesensk industrial complexes of the 
second half of the XIX - early XX centuries is found to be the most correct. 
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СТИЛЬ БИО-ТЕК В НОВЕЙШЕЙ АРХИТЕКТУРЕ 
ENG 

BIO-TECH STYLE IN THE NEWEST ARCHITECTURE 

Аннотация 

RUS 
Рассматривается становление и развитие стиля био-тек в новейшей зарубежной 
архитектуре как одного из векторов стиля хай-тек. Особое внимание уделяется 

анализу уникальных зданий и сооружений, в которых прослеживаются симбиоз 
природы и техники. Био-тек демонстрирует актуальные поиски в рамках 
экологической архитектуры, которым принадлежит будущее. 

ENG 

The article considers formation and development of the bio-tech style in the latest 
foreign architecture as one of the vectors of the high-tech style. Particular attention is 
paid to the analysis of unique buildings and structures in which the symbiosis of nature 

and technology can be traced. Bio-tech demonstrates the current quest in ecological 
architecture, which belongs to the future. 
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СОВРЕМЕННЫЕ ТЕНДЕНЦИИ ПРОЕКТИРОВАНИЯ ШКОЛЬНЫХ ЗДАНИЙ: 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ОПЫТ 

ENG 
MODERN TRENDS IN DESIGNING SCHOOL BUILDINGS: DOMESTIC EXPERIENCE 

Аннотация 

RUS 
Анализируются современные школьные здания, их функциональное, объемно- 
планировочное решение как отражение изменений в педагогической науке. 
Раскрываются основные принципы проектирования школ нового типа, 
способствующих формированию полноценного развития способностей каждого 

школьника и созданию дружелюбной школьной среды. Эти школы авторы 
называют «интеллектуальными». 

ENG 
Modern school buildings and their functional, space-planning solutions are analyzed as 
a reflection of changes in pedagogical science. The basic principles of designing a new 
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type of school that contribute to the full development of each student's abilities and 

creation of a friendly school environment are revealed. These schools are called 
"intellectual" by the authors. 
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АРХИТЕКТУРНО-ТИПОЛОГИЧЕСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ В РЕКОНСТРУКЦИИ 
ГРАЖДАНСКИХ ЗДАНИЙ 

ENG 

ARCHITECTURAL AND TYPOLOGICAL REQUIREMENTS IN THE RECONSTRUCTION OF 
CIVIL BUILDINGS 

Аннотация 

RUS 
Анализируются актуальные тенденции в реконструкции гражданских зданий, 
рассматриваются качественные критерии и соответствующие современные 

требования, предъявляемые к существующим зданиям, которые должны 
выполнять функции общественно-социального развития. 

ENG 
The article analyzes current trends in the reconstruction of civil buildings, and 
considers quality criteria and relevant modern requirements for existing buildings that 
should perform the functions of social development. 

Коды 
УДК 

721.011:69.059.7 

Ключевые с
лова 

RUS 
реконструкция гражданских зданий  ◆  существующие здания  ◆  современные 

требования 

ENG 
reconstruction of civil buildings  ◆  existing buildings  ◆  modern requirements 

Ссылки 

1 
СП 13-102-2003. Правила обследования несущих строительных конструкций 
зданий и сооружений : дата введения 2003-08-21. - Москва : Госстрой России, 
2003. - 26 с. - (Свод правил по проектированию и строительству). - Текст : 

непосредственный 
2 

Ершов, М. Н. Современные технологии реконструкции гражданских зданий / М. Н. 
Ершов, А. А. Лапидус. - Москва : АСВ, 2014. - 495 с. - ISBN 978-5-4323-0006-5. - 
Текст : непосредственный 

3 
СП 118.13330.2012 Общественные здания и сооружения. Актуализированная 

редакция СНиП 31-06-2009 : дата введения 2014-09-01 . - Москва : Минстрой 
России, 2014. - 75 с. - Текст : непосредственный 

4 

Градостроительный кодекс Российской Федерации РФ : Федеральный закон 
Российской Федерации от 29 декабря 2004 года № 190-ФЗ : [принят 
Государственной Думой 22 декабря 2004 года : одобрен Советом Федерации 24 
декабря 2004 года] : [редакция от 27 декабря 2019 года. - URL: 

http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_51040/. - Текст : 
непосредственный 

Дата посту
пления 

15.02.2020 

Финансиро
вание 

  
  

Рубрики   

Файлы 
  

31.pdf 

Url   

javascript:openElement(1083018,'004001RUSA01DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001RUSA02DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001RUSA03DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001RUSA03DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001RUSA04DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001RUSA05DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001RUSA06DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001ENGA01DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001ENGA02DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001ENGA03DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001ENGA04DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001ENGA05DAT')
javascript:openElement(1083018,'004001ENGA06DAT')
javascript:openElement(1083018,'005RUSDAT')
javascript:openElement(1083018,'005RUSDAT')
javascript:openElement(1083018,'005ENGDAT')
javascript:openElement(1083018,'005ENGDAT')
javascript:openElement(1083018,'006RUSDAT')
javascript:openElement(1083018,'006RUSDAT')
javascript:openElement(1083018,'006RUSDAT')
javascript:openElement(1083018,'006RUSDAT')
javascript:openElement(1083018,'006ENGDAT')
javascript:openElement(1083018,'006ENGDAT')
javascript:openElement(1083018,'006ENGDAT')
javascript:openElement(1083018,'008802DAT')
javascript:openElement(1083018,'009RUSDAT.1')
javascript:openElement(1083018,'009RUSDAT.2')
javascript:openElement(1083018,'009RUSDAT.3')
javascript:openElement(1083018,'009RUSDAT.3')
javascript:openElement(1083018,'009ENGDAT.1')
javascript:openElement(1083018,'009ENGDAT.2')
javascript:openElement(1083018,'009ENGDAT.3')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.1')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.1')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.1')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.1')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.2')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.2')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.2')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.3')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.3')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.3')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.4')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.4')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.4')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.4')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.4')
javascript:openElement(1083018,'010DAT.4')
javascript:openElement(1083018,'014DT1DAT')
javascript:openFile('31.pdf')


  

Раздел 
RUS 

АРХИТЕКТУРА ЗДАНИЙ И СООРУЖЕНИЙ. ТВОРЧЕСКИЕ КОНЦЕПЦИИ 

АРХИТЕКТУРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

Страницы 
  

254-263 

Тип статьи 
  

RAR 

Автор 1 

RUS 
КРАШЕНИННИКОВ   Алексей Валентинович 
ФГБОУ ВО «Московский архитектурный институт (Государственная академия)» 
ud-marhi@mail.ru 
Россия, 107031, г. Москва, ул. Рождественка, д. 11 

д-р архитектуры, профессор кафедры градостроительства 
ENG 

KRASHENINNIKOV   Aleksey Valentinovich 
Moscow Institute of architecture (State Academy) 

ud-marhi@mail.ru 
11, Rozhdestvenka St., Moscow, 107031, Russia 

doctor of architecture, professor of the urban planning and design chair 

Заглавие 

RUS 
ПРЕДМЕТНЫЕ ПАРАДИГМЫ АРХИТЕКТУРНОГО ПРОСТРАНСТВА 

ENG 
SUBJECT PARADIGMS OF ARCHITECTURAL SPACES 

Аннотация 

RUS 
Предложена система предметных парадигм архитектурного пространства, которая 
позволяет решать ряд фундаментальных и прикладных задач архитектурного и 
градостроительного проектирования. Пример практического использования 
предложенной системы среды в градостроительных проектах показан в таблице 
комплексной оценки качества городской среды. 

ENG 

The article proposes a system of subject paradigms of architectural space, which helps 
solving a number of fundamental and applied problems of architectural design and 

urban planning. An example of the practical use of the proposed system in town-
planning projects is shown in the table of a comprehensive assessment of the quality 
of the urban environment. 
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ФОРМИРОВАНИЕ ОБЬЕМНО-ПРОСТРАНСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ЭТНОКУЛЬТУРНЫХ 
ТУРИСТИЧЕСКИХ КЛАСТЕРОВ НА ТЕРРИТОРИИ РОССИЙСКО-КАЗАХСТАНСКОГО 

ПРИГРАНИЧЬЯ 
ENG 

FORMATION OF SPATIAL ORGANIZATION OF ETHNO-CULTURAL TOURIST CLUSTERS 

IN THE TERRITORY OF THE RUSSIAN-KAZAKH BORDER REGION 

Аннотация 

RUS 
Предложена трехступенчатая система объемно-пространственной организации 

этнокультурных туристических кластеров на территории российско-
казахстанского приграничья, позволяющая объединить разрозненные объекты 
туристского интереса в единую целостную систему восприятия культуры народов, 
населяющих данный район. 

ENG 
The article proposes a three-stage system of spatial organization of ethno-

cultural tourist clusters in the territory of the Russian-Kazakh border region, which 
allows to combine scattered objects of tourist interest into a single holistic system of 
perception of the culture of the peoples who own the area. 
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MODERN TRENDS IN DESIGNING EDUCATIONAL COMPLEXES 

Аннотация 
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Рассмотрены современные особенности и тенденции проектирования 
образовательных комплексов. Обозначены основные приемы архитектурного 

проектирования функциональной структуры общеобразовательных организаций. 

Приведен системный анализ действующих нормативных и инициативных программ 
в области проектирования образовательных организаций. 

ENG 
The article discusses modern features and trends in the design of educational 
complexes. The basic techniques of architectural designing the functional structure of 
educational institutions are outlined. A systematic analysis of existing regulatory and 
initiative programs in the field of designing educational organizations is given. 
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